

PRESENTACIÓN

En días pasados asistí a la lectura de tesis doctoral de un gran amigo investigador en la ciudad de Madrid. Uno de los jurados describió la tesis como una investigación dinámica, lejos de las recurrentes tesis “planas” que se venían presentando en los tribunales de doctorado. En ese momento no entendí a qué se refería exactamente. Al finalizar la lectura le pregunté sobre su observación y, con una sola palabra me contestó: es una tesis “viva”.

Por mi cuenta intento descifrar a que se refería este profesor español. Infiero que se trata de algo así como una simbiosis entre los datos fríos del positivismo cientificista y la visión holística de la fenomenología social. Un posible diálogo entre dos sistemas de creencias verdaderas justificadas, destinadas a validar la verdad y a sobreponer los métodos por encima de los hallazgos. Dos sistemas que no permiten que ninguna inferencia o deducción que no se derive de causas o fenómenos puedan ser tomados en serio y menos validados como verdades, al menos provisionales.

Lo que quería decir este profesor, es que hay cosas evidentes que no deberían requerir comprobaciones absolutas, sino observaciones inteligentes, razonadas, pensadas y sobre todo comprendidas. Porque de nada sirve un sistema de investigación, si los hallazgos de la ciencia, poco o nada, se pueden aplicar a la vida ordinaria de las personas.

La ciencia debe ser un punto masivo de encuentros de razones y preocupaciones, no un lugar para unos pocos, que se blindan por el sistema y se sobrecogen con la aureola de “científicos” que ilumina sus cabezas, como todos poderosos de la verdad. La ciencia es el camino para descubrir, no es el punto de llegada a ninguna estación, porque desde siempre hemos tenido noticia de la verdad, lo que no hemos querido es aceptarla.

Presentamos el cuarto número de la revista COMHUMANITAS, dedicada principalmente a los estudios de la comunicación social. No sin antes agradecer a nuestros lectores y colaboradores que han hecho posible que esta publicación científica se encuentre indexada en varios sistemas de indexación, así como sus contenidos disponibles en bases de datos académicas.

En esta edición publicamos siete informes de investigación que han cumplido con los procesos de evaluación de pares académicos.

“GUY FAWKES: El Personaje”, es un artículo de la profesora Diana Cortés Acosta, investigadora de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, Colombia, en el que presenta los resultados de investigación sobre la figura de Guy Fawkes, el personaje histórico que intentó detonar con explosivos el Parlamento en Londres el 5 de noviembre de 1.905, y que ha retornado en el siglo XXI, para transformarse

en la imagen del protestante de los indignados de la actualidad. En el análisis de contenido intenta construir el personaje primero el histórico, luego el héroe de cómic y de película, para finalmente, seguir la pista de la reinención del mismo en el intrincado mundo virtual que le acoge hoy.

El artículo titulado "De Sean MacBride a la propuesta de la radio comunitaria en Piura-Perú" como informe de investigación del profesor César Flores Córdova, de la Universidad de Piura, Perú, en el que resalta la importancia de la radio comunitaria, sobre todo en las zonas alejadas de las grandes ciudades. Como resultado realiza una aproximación asociativa entre el llamado Informe MacBride y el Nuevo Orden Mundial de la Información y de la Comunicación.

La investigadora Kruzakya Ordóñez de la Universidad Técnica Particular de Loja (UTPL) Loja-Ecuador, presenta los resultados de su investigación "Los géneros informativos en televisión local: uso de la proximidad geográfica como valor-noticia. En este, realiza un estudio de los géneros informativos audiovisuales, observando la proximidad, el sentido de pertenencia y el valor de la información local frente a los temas de corte nacional e internacional, además de percibir la utilización adecuada de las fuentes en la producción informativa local, para concluir si los medios locales cumplen con su rol de proximidad.

El artículo "Estrategias de comunicación para la implementación y difusión de políticas de Responsabilidad Social en las Universidades de Quito" de la investigadora Silvia Ordóñez del Centro de Investigaciones de Comunicación y Opinión Pública (CICOP) de la facultad de comunicación de la Universidad de Los Hemisferios Quito, Ecuador, presenta los resultados de la investigación sobre las estrategias de comunicación enfocadas en la implementación y difusión de sus políticas de Responsabilidad Social Universitaria (RSU), utilizadas por las universidades de la ciudad de Quito.

"Cambios de los perfiles de periodistas, medios y fuentes, producto de la fluctuación de la credibilidad de medios en el Ecuador, entre el año 2009-2011" es el artículo de la investigadora Gabriela Cárdenas del Centro de Investigaciones de Comunicación y Opinión Pública (CICOP) de la facultad de Comunicación de la Universidad de Los Hemisferios. En este presenta los resultados del estudio sobre los cambios de perfiles de periodistas, medios y fuentes frente a una variación en la credibilidad de la opinión pública ecuatoriana en los últimos tres años. En el estudio se exponen las transformaciones y las realidades del contexto socio-político que reflejan un profundo cambio en el sistema informativo bajo el cual venía funcionando el Ecuador.

El artículo titulado "Internet una herramienta interactiva en el entorno laboral: análisis comparativo entre trabajadores medio tiempo y trabajadores tiempo completo Ecuador – Polonia (2010-2011)" de la investigadora Nahomi Tanaka, presenta los resultados de la investigación del World Internet Project (WIP), capítulo Ecuador, con respecto a los hábitos de consumo de Internet en trabajadores tiempo completo y trabajadores medio tiempo en el año 2010-2011, realizado por el Centro de Investigaciones de Comunicación y Opinión Pública (CICOP) de la facultad de Comunicación de la Universidad de Los Hemisferios.

Finalmente, el artículo "Consumo de Internet en el Ecuador entre los años 2010 al 2012: hacia una ecología de la comunicación." del grupo de investigación del Observatorio de Internet del Centro de Investigaciones de Comunicación y Opinión Pública (CICOP) Daniel López, Guillermo Callejo, Juan David Bernal, Iván Rodrigo, Esteban Cajiao y Diego Alejandro Jaramillo. En el informe se presentan los resultados del estudio empírico World Internet Project -WIP-, capítulo Ecuador, análisis comparativo sobre los años 2010-2011 y 2012, sobre la evolución del consumo de Internet entre la población del país. Sea pues una oportunidad más para enriquecer el acervo académico de la comunidad científica de la Comunicación, con los diferentes aportes que publican aquí los investigadores en este número 4.

Daniel Fernando López Jiménez
Director de la revista COMHUMANITAS